

**Partie IV : Chapitre 2 : la Mondialisation**

<b>Mondialisation</b>	c'est un processus qui caractérise le développement des relations économiques entre les nations. A l'internationalisation des échanges, caractérisée par l'accroissement du volume des biens et des services échangés, s'est ajoutée l'internationalisation de la production.	
<b>Internationalisation</b>	Intégration économique mondiale qui va au-delà de l'internationalisation des échanges de marchandises, de services ou de capitaux et qui se caractérise par une mobilité parfaite des capitaux et par une concurrence accrue entre les firmes des nations.	
<b>Les facteurs favorisant l'accélération du mouvement de la mondialisation</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ La recherche d'une production à moindre coût (main d'œuvre qualifiée bon marché);</li> <li>▪ La naissance des Paradies fiscales ;</li> <li>▪ L'accélération de l'internationalisation des échanges ;</li> <li>▪ L'essor des IDE ;</li> <li>▪ La révolution en matière des transports et de télécommunications ;</li> <li>▪ la multiplication des accords commerciaux : accords de libre-échange.</li> </ul>	
<b>La globalisation financière</b>	c'est la mise en place d'un marché unifié de l'argent au niveau planétaire. Elle signifie que les agents économiques peuvent emprunter ou placer de l'argent sans limites, où ils le souhaitent, en utilisant tous les instruments financiers existants	
<b>Investissements directs à l'étranger</b>	Exportation de capitaux dans un autre pays afin d'y créer une entreprise, de racheter ou de prendre une participation dans une entreprise de ce pays, l'objectif étant d'acquérir un pouvoir de décision effectif dans la gestion de l'entreprise.	
<b>Les effets d'une globalisation financière</b>	<b>Effets positifs</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Une meilleure allocation de l'épargne mondiale du fait de la concurrence et de la mobilité des capitaux, donc un abaissement des coûts de financement</li> <li>▪ - Une diversification des risques pour les prêteurs (type de produits et géographiquement);</li> <li>▪ - Une modernisation des systèmes financiers nationaux (concurrence internationale);</li> </ul>
	<b>Effets négatifs</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Une gestion à court terme avec prise de risques ;</li> <li>▪ Des politiques économiques nationales sous influence (fiscale, monétaire, budgétaire);</li> <li>▪ - Des facteurs d'instabilité.</li> </ul>
<b>3 Les avantages et limites des IDE</b>	<b>Avantages</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Transferts de la technologie vers le pays d'accueil ;</li> <li>▪ Création d'emplois et réduction du chômage ;</li> <li>▪ Contribution à la croissance économique</li> <li>▪ Entrées de devises et donc amélioration de la liquidité du marché monétaire</li> </ul>
	<b>Limites</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Dégradation du solde courant en raison de la sortie de devises ;</li> <li>▪ Déficit de liquidité sur le marché monétaire en raison de la sortie de devises</li> <li>▪ Diminution des recettes de l'Etat car les IDE profitent des exonérations fiscales</li> </ul>
<b>Les effets de la mondialisation</b>	<b>Effets positifs</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ Le développement du commerce extérieur.</li> <li>▪ Extension et interpénétration des marchés</li> <li>▪ Amélioration de la compétitivité des entreprises résidentes.</li> </ul>
	<b>Effets négatifs</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>▪ La crise financière qui se déclenche dans un pays (USA ou Grèce par exemple) ne touche plus ces pays uniquement, mais elle affecte l'économie mondiale tout entière.</li> <li>▪ A cause de la mondialisation économique, les inégalités sociales entre les pays riches et les pays pauvres s'accroissent et deviennent plus fortes.</li> <li>▪ A cause de la mondialisation, les grandes puissances mondiales ont tendance à s'ingérer plus souvent dans les affaires intérieures des pays, à influencer les politiques intérieures pour les orienter à leur propre profit.</li> </ul>
<b>Stratégies à adopter face à la mondialisation</b>	<p><b>L'intégration régionale</b> : L'internationalisation des économies développées est marquée dans la période contemporaine par le développement de processus d'intégration régionale.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Le développement de la compétitivité économique nationale</li> <li>- Adoption de réformes institutionnelles et juridiques.</li> </ul>	